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ENTENDENDO A ACENTUAÇÃO:

 Pode acontecer 

com você, 

encontrar uma 

palavra que 

você nunca viu, 

nunca ouviu e 

nem sabe o que 

significa. Mas 

você saberia 

dizê-la.

MASSA é uma 

coisa.

MAÇÃ é outra.



ACENTUAÇÃO E 

TONICIDADE

 Os vocábulos podem ser átonos – sem sílaba 

tônica, como os artigos, algumas preposições 

e conjunções – ou tônicos – com uma sílaba 

mais fortemente pronunciada.



QUANTO À TONICIDADE, 

A PALAVRA PODE SER:

_____OXÍTONA

PAROXÍTONA _____ _____

PROPAROXÍTONA _____ __________



PALAVRAS OXÍTONAS

boné

café

Sofá

_____OXÍTONA



PALAVRAS PAROXÍTONAS

Lápis

Livro

Caráter

Vírus

Exceto

PAROXÍTONA _____ _____



PALAVRAS 

PROPAROXÍTONAS

Sílaba

Número

Cômodo

Êxodo

Proparoxítona

Ônibus

Antepenúltima

átono

PROPAROXÍTONA _____ __________



Acentuação tem lógica?

Tem. Acentua-se o mínimo

possível, ou seja, a língua acentua as 

palavras mais 

raras.



O QUE FAZER PARA SABER SE A 

PALAVRA TEM ACENTO?

 Procure a sílaba tônica;

 Depois, olhe para o fim da palavra e se atenha 

nas terminações.



OXÍTONAS

 Terminadas em a, e, o (precedidas ou não de s) + 

em, ens.

Paraná, sofá, atrás;

Jacaré, ipê, café, através;

Cipó, avó, avô;

Também, amém, parabéns.



PAROXÍTONAS
 Acentuam-se as palavras terminadas 

em:
l fácil

n pólen

r cadáver

ps bíceps

x tórax

us vírus

i, is júri, lápis

om, ons iândom, íons

um, uns álbum, álbuns

ã(s), ão(s)
órfã, órfãs, 

órfão, órfãos

ditongo oral (seguido 

ou não de s)
jóquei, túneis



 paroxítonas - Têm a penúltima sílaba tônica. São

acentuadas todas as que não terminam

em em, ens, a(s), e(s), o(s); a regra é oposta à de 

acentuação para oxítonas. Portanto, as

terminadas em:

 i, is: táxi, beribéri, lápis, grátis, júri.

 u, us, um, uns, on, ons: vírus, bónus/bônus, álbum, 

parabélum, álbuns, parabéluns, nêutron, prótons.

 l, n, r, x, ps: incrível, útil, ágil, fácil, amável, éden, 

hífen, pólen, éter, mártir, caráter, revólver, destróier, 

tórax, ónix/ônix, fénix/fênix, bíceps, fórceps, 

Quéops.

 ã, ãs, ão, ãos: ímã, órfã, ímãs, órfãs, bênção, órgão, 
órfãos, sótãos.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Parox%C3%ADtona


PROPAROXÍTONAS

 Todas são acentuadas.

público, árabe, diríamos, devêssemos, lâmpada, 

quilômetro.



ATENÇÃO ÀS FORMAS 

VERBAIS OXÍTONAS

Ajudá-la, deixá-la;

Vendê-lo, fazê-lo;

Pô-lo.



 ditongo - abertos tônicos quando em palavras 

oxítonas:

 éi: anéis, fiéis, papéis

 éu: céu, troféu, véu

 ói: constrói, dói, herói

 hiato - i e u nas condições:

 sejam a segunda vogal tônica de um hiato;

 formem sílabas sozinhos ou com s na mesma sílaba;

 não sejam seguidas pelo dígrafo nh;

 não forem repetidas (i-i ou u-u);

 não sejam, quando em palavras paroxítonas, 

precedidas de ditongo;

 ex.: aí: a-í; balaústre: ba-la-ús-tre; egoísta: e-go-ís-

ta; faísca: fa-ís-ca; viúvo; vi-ú-vo; heroína: he-ro-í-

na; saída: sa-í-da; saúde: sa-ú-de.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Ditongo
http://pt.wikipedia.org/wiki/Hiato_(lingu%C3%ADstica)


 Não se acentuam as palavras 
oxítonas terminadas 
em i ou u (seguidos ou não do s). 
Palavras como baú, saí, Anhagabaú, 
etc., são acentuadas não por serem 
oxítonas, mas por o i e o u formarem 
sílabas sozinhos, num hiato.

 Apesar de não poder ser 
considerado um caso de tonicidade, 
coloca-se um acento grave (`) na 
crase da preposição "a" com os 
artigos femininos "a", "as" e com os 
pronomes demonstrativos "aquele", 
"aqueles", "aquela

http://pt.wikipedia.org/wiki/Hiato_(lingu%C3%ADstica)


ACENTOS DIFERENCIAIS

Ele tem (singular)

Eles têm (plural)

Ele vem (singular) – verbo VIR

Eles vêm (plural)

Ele vê (singular) – verbo VER

Eles vêem (plural)



Ele crê (singular)

Eles crêem (plural)

Ele lê (singular)

Eles lêem (plural)

Ele pôde (pretérito perfeito)

Ele pode (presente indicativo)

Para (preposição)

Pára (verbo)



Pelo (preposição)

Pêlo (substantivo)

Pélo (verbo)

Pêra (substantivo)

Pera (preposição – arcaísmo)

Por (preposição)

Pôr (verbo)


